

EL PUEBLO

SEMIDIARIO POLITICO

CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA EN EL PROXIMO PERIODO

DON RAFAEL IGLESIAS

Año I }

PUNTARENAS, VIERNES 1º DE OCTUBRE DE 1897

} No 57

Director, Redactor, Editor.
F. DE P. AMADOR.

Admor., CARLOS MIRANDA

— CONDICIONES —

Este periódico saldrá fijamente los días miércoles, viernes y domingo de cada semana.

Como hoja netamente política, no aceptará nada que tenga otro carácter.

Suscripción: serie de doce números \$ 1-00

Número suelto.....0-10

Comunicados y remitidos, precio convencional.

Todo pago se hará adelantado, excepto la suscripción que se cobrará los días 20 de cada mes.

EL PUEBLO

(COLABORACIÓN)

Alea jacta est

El reloj de los acontecimientos históricos, en Costa-Rica, no solamente ha señalado la aproximación de la hora, si que también va a hacerla estallar en su campana sonorísima.

En la pizarra del porvenir para

esta tierra querida, estaba planteada la gran incognita de sus futuros destinos. Era natural y lógico convocar á los matemáticos experimentados para la resolución del problema, y todos fueron convocados.

A cada cual que trajo el contingente de su parecer leal, se le oyó y tomó en consideración, obteniendo una mirada cariñosa, sin riña y sin rencores, por haber cumplido con tan importante y sagrado deber.

Mas tarde, por desgracia, los ánimos se exaltaron, los maestros dejaron la numeración respetuosa de la ciencia, y hubo de borrarse de la pizarra de la patria la x para implantar en ella la suma de los quebrados.

En semejante estado, procedía tomar una medida reorganizadora que fuera oída y allanara la aparente dificultad, y así se hizo.

'Tal es el preámbulo; ahora los hechos:

Costa-Rica, unánime, ha proclamado como su jefe al mismo ciudadano que hoy rige sus destinos: á don Rafael Iglesias.

Este eminente hombre público hizo su aparición política cuando, hace cuatro años, el país parecía undirse.

En aquella época, Iglesias tuvo que luchar abiertamente contra todos los privilegios que se enseñoreaban y seaban contra la nación. Fué su mirada previsora la

única que entrever pudo las dificultades de la Hacienda pública, y fué su corazón de Espartano el que se expuso para soportar las consecuencias, armandose de valor heroico y de patriótica resignación para cuando la calumnia separase de sí la confianza del pueblo.

Después de haber salvado la República, después de haber amparado en ella todos los derechos y respetado todas las libertades; después de ir derramando bienes de uno al otro extremo de la nación, y de haberse conquistado la general estimación, iba á retirarse á la vida privada cuando el pueblo lo aclama su candidato para el próximo periodo Presidencial.

Y él al aceptar tamaña distinción de sus conciudadanos, sabiendo que tenía que romper con todos los opositores á su patria, ha dicho como Cesar ante el Rubicón:

Alea jacta est.

GACETILLAS

Nicaragua.—La revolución de Nicaragua ha fracasado.—He aquí los detalles del movimiento:

El 17 en la noche los conservadores de Granada asaltaron el cuartel de dicha ciudad, haciéndose dueños de la plaza por cuatro horas.—El General Bodan Jefe Político de Granada, estaba ausente

cuando comenzó el movimiento; pero llegó poco después en tren expreso. —El orden quedó restablecido después de la llegada del General Mauricio Estrada con trecientos hombres de refuerzo.

La misma noche cayero en poder de los revolucionarios las plazas de Jimotepe y Diriamba, plazas que recuperaron el 19 en la mañana las tropas del Gobierno al mando de los Generales Estradas, así como también el lugar denominado Nandaimé.

En la noche del día 19 trataron de apoderarse de Rivas los Generales Paiz y Méndez, quienes fueron rechazados. —Al día siguiente las tropas del Gobierno atacaron á dichos jefes en el punto denominado "Nancite Dulce," siendo derrotados los revolucionarios. —El 20 los revolucionarios, en número de 200, intentaron un nuevo ataque, pero fueron dispersados en «La Asunción».

Don José Dolores Gámez fué nombrado Delegado del Gobierno en el departamento de Rivas, con facultades omnímodas.

El General Anastacio J. Ortiz huyó por la frontera de Honduras, perseguido por emisarios del Gobierno del General Zelaya.

Guatemala. —Las noticias que dimos sobre la toma de Quezaltenango por parte de los enemigos del General Reyna Barrios, se ha confirmado.

El grueso del Ejército revolucionario, bajo las órdenes del General Próspero Morales, comenzó á atacar desde el 22 la plaza de Totonicapán. —En este lugar tiene el Gobierno del General Reyna Barrios un gran parque y por eso los revolucionarios se esfuerzan en hacerse dueños de la plaza.

El Gobierno ha sufrido ya varios reveses; pero su posición no es crítica. —Las fuerzas de Morales cre-

cen diariamente y se cree que obtendrán el triunfo.

Tal como están hoy las cosas, aun no puede predecirse quien saldrá victorioso; pero si los revolucionarios llegan á tomar á Totonicapán, difícil, muy difícil será para Reyna Barrios poder develar el movimiento.

Consulado — El Gobierno de Nicaragua trata de crear un Consulado general de dicha República en San José de Costa Rica.

República Mayor — Los miembros que componen la Dieta de la República Mayor llegaron el 17 á Managua. El Presidente del Estado le acordó un magnífico recibimiento.

Albricias — Sabemos que el Secretario del Juzgado del Crimen renunciará su puesto, por lo cual le felicitamos sinceramente, y sabemos también, que entablará muchas acusaciones contra «El Pueblo», de lo cual.....nos lamentamos.

Notable — El "Kaiser William the Great" que fué votado al agua cerca de Stettin, es el vapor más grande del Universo.

Tiene 190 metros de largo en su fondo, y 198 en cubierta.

La anchura es de 20 metros, y la profundidad de 13.

Suman 13,800 toneladas de registro, y de desplazamiento 20 000.

Consumen 500 toneladas carbon por día. Camina 22 millas por hora. Podrá llevar 400 pasajeros de primera clase; y 340 de segunda; y 800 de tercera.

El número de empleados alcanza á 450.

Total 1 990 almas, e si a mitad de la población de este puerto.

Diplomático. — El señor Manuel Estrada Cabrera, Ministro de Gobernación de Guatemala llegó el miércoles en la tarde á este puerto. — Se asegura viene como Agente confidencial del Presidente Barrios.

También vinieron los señores Anastasio Alfaro y Carlos Volio Tinoco, Delegados de Costa Rica á la exposición Centroamericana, y los señores Cecilio y Ernesto Underwood, Delegados de Inglaterra á la misma exposición.

Todos estos caballeros siguieron la misma tarde, en tren expreso, para la capital.

La Prensa Libre — Retomamos á este periodicucho de San José para que nos muestre los resultados que dice aparecen estampados en el n.º 54 de «El Pueblo». «La Prensa Libre» fué en otro tiempo periódico serio; pero hoy es el órgano de la prensa que miente con más desfachatez.

Ganga — Quien desee vender un ejemplar del número 52 de «El Pueblo», puede ocurrir á esta imprenta. Se pagará el triple de su costo.

Falso rumor — Los propaladores de falsas noticias, han hecho creer á la gente sencilla que en la noche del 28 hubo un combate en San José. Mienten los que tal cosa dicen; lo único cierto es, que en la referida noche se sintieron algunos disparos al rededor de la

capital, muriendo dos policías y siendo arrestados algunos hombres del pueblo que sirven de instrumento á gentes que no se atreven á mostrar la cara.

Vapor— El miércoles, como lo habíamos anunciado, arribó á este puerto el «Vapor Acapulco», trayendo los siguientes pasajeros:

De Hong-Kong: José C. Apuy, Pon Lon Apuy, José V. Sing, Chang de Sing, Man Lo Sing, y Ma Evau.

De San José de Guatemala: Anastasio Alfaro, Cecilio Underwood, Ernesto Underwood, Carlos Volio Tinoco, Manuel Estrada Cabrera, Diego Cabrera, Juan Castro, Pablo Perez, Wenceslao Chacón.

De la Libertad: Carlos Apuztegui y Sra. Rodolfo Castro, Jesús Quesada Vargas y Eduardo Hernández.

De Corinto: Jhon Gray, J. Manuel Escolano, Pedro Torres, Domingo Solera, Gregorio Martinez, Ramona Martinez, Guadalupe Martinez, y Dionicio Romero.

El «Acapulco» siguió viaje ayer con rumbo á Panamá.

Novedad.— Ayer paseaban en un carretón dos chinas acabadas de regresar del Celeste Imperio.—Multitud de chicleños y de gente del pueblo seguía detrás de la carreta, contemplando aquellas hijas de la tierra de los Mogoles, y diciendo que tenían tan demasadamente pequeños los piés, que no podían caminar.

Correspondencia— En nuestro próximo número daremos publicidad á una correspondencia

que recibimos ayer procedente de la Capital de la República.

Junta— Hoy á las doce del día, se instalará la Junta Cantonal de Puntarenas compuesta de los miembros principales Don Agustín Guido, Don Octavio Moya y don Bernardino Alvarado, y de los suplentes, Sres. Alberto Mata y Tranquilino Barquero.

Honduras— Los periódicos del Salvador y Nicaragua dan la noticia de haber fracasado un movimiento revolucionario en Honduras, y hacen creer que el Gral Vasquez no salió misteriosamente sino expulsado de Guatemala, como principal cabecilla de la revolución abortada.

Vapor— El «Costa-Rica» de la Pacific Mail S. S. Co. aneló á las 8 a. m. de hoy en nuestro puerto.

El Domingo publicaremos la lista de los deudores morosos á «El Pueblo».

COMUNICADOS

Sr.

Redactor de «El Pueblo»
Puntarenas.

Muy Sr. mío:

Hasta pena me dá comunicarle lo ocurrido aquí el domingo 12 de los corrientes, pero en fin paciencia y resignación.

A las 12 del día como siempre se reunió el Club Civilista, con

una regular concurrencia, entre la cual se encontraron por primera vez, nuestros estimables amigos Don Ramón Castro F. y Don Juan J. Borbon. El Sr. Castro hijo usó de la palabra, con la mayor prudencia y mesura posible exhortando al pueblo para que con lealtad y firmeza expongan sus ideas cuando como hoy tengamos que cumplir el sagrado deber de elegir la persona que debe gobernar nuestro país.

A las 2 p. m. se concluyó la reunión en el mayor orden y cada uno continuó sus tareas acostumbradas, como siempre.

A las 8 p. m. fuimos sorprendidos por las voces de un hombre y palmoteos de otro en una de las esquinas de la plaza, á cuya algazada ocurrimos inmediatamente creyendo que alguien se había salido del manicomio; pero nos engañamos pues el hombre de las voces era el Mayordomo de Dn. Nicolás Venavides y el de los palmoteos Dn. Rafael Acosta que aplaudía la perorata de aquel, la cual era dirigiendo improperios al pueblo por que no asistía á sus reuniones.

En ese acto llegó nuestro amigo Castro y dirigiendose á Acosta, le dice: ¿que es esa bulla amigo, y donde es an sus partidarios opositores? y lo que contestó éste, "por *huy* están, pero no vienen esta noche por que no tenemos música ni trago y ya U. sabe que los *Demócratas* necesitamos de todo..." Entonces le dice Acosta y ¿por qué se reúnen UU. tan á oscuras? (y encendiendo un fosforo registró todo el Auditorio y encontró dos co-partidarios que escuchaban) y le dice Acosta, pues como nuestro Candidato es espiritual, lo mismo dá festejarlo de un modo que de otro. En ese acto me retiré y no supe lo demás.

Cañas 14 d. Setiembre, de 1897

Un Civilista

José León Fernández.

Se compromete á llevar los libros de casas de comercio por partida doble ó partida simple Precios equitativos.

Puntarenas, Setiembre 11 de 1897.

A mis clientes.

Hé abierto nuevamente mi oficina, donde ofrezco mis servicios como agente de negocios judiciales en este puerto.

Tambien me ocupo de formar inventarios en casas de comercio; de abrir libros de contabilidad; de formar balances y liquidar cuentas en cualquiera clase de negocio.

Precio Convencional.

Oficina Edificio de la Botica de Antonio Bustos, en la calle del Mercado.

Puntarenas, Setiembre de 1897.

MANUEL RUISSI Y GONZALEZ.

El Dentista Americano Dr. Frits ha vuelto á este puerto para concluir unos trabajos. Las personas que necesitan sus servicios pueden solicitarlos pronto, pues su permanencia en esta ciudad será solamente de dos semanas.

Dispache diario en casa de don Felipe Arce, frente al Consulado Americano.

AVISO AL PUBLICO.

E. A. FRITS,
D. D. S.
Costa Rica.

Napoleón González

AGENTE

DE NEGOCIOS JUDICIALES

ESPECIFICO DEL ORO

DE HARVEY

CELEBRE REMEDIO INGLES

CURA INFALIBLE

Para la curación rápida y radical de la Impotencia Derrames Seminales y toda clase de desarreglos producidos por excesos sexuales durante la juventud, la virilidad ó la vejez

Este Especifico cura aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de debilidad del sistema nervioso. Impotencia parcial ó total, Postración Nerviosa, Espermatorrea ó Derrames seminales y toda clase de debilidad es el organismo, como falta de Virilidad y Enfermedad de los Organos Genitales.

ES UN ESPECIFICO INFALIBLE EN TODOS LOS CASOS

Se halla de venta en todas partes del mundo, por los primeros Comerciantes de drogas y boticarios y preparado por sus propietarios

Harvey & Cía

Nº 247, Este, 32d. Stret, Nueva York, E. U. A

ELECCIONES.

Ofrecemos en venta á menos de su costo un trapiche de hierro de la acreditada fábrica Geo L Squier M F G Cº modelo "rubí" Nº 2. para moverlo á vapor, agua ó fuerza animal.

También una faja de caucho para trasmisión de fuerza.-60 piés por 6 pulgadas

--Y TAMBIEN--

Tenemos encargo de contratar un jabonero que tenga buenas recomendaciones y á quien podemos hacer concesiones liberales. Ocurra el que quiera

SARAVIAY Hº

Importadores e exportadores y Comisionistas.

TINTORERIA

—DE—

MERCEDES de DELGADILLO

En este establecimiento se da cualquier color delicado, como amarillo, lila rosado, azul, verde negro y tinto, garantizando su durabilidad y firmeza en los colores

Puntarenas, julio 31 de 1897

AVISO.

Se vende una magnífica prensa para copiar cartas.

En esta imprenta se dará razón

Puntarenas, junio de 1897

Tipografía de EL PUEBLO